



## Le camp de Mauthausen

*Les camps ont couvert d'un maillage serré l'espace vital des nazis (Allemagne et pays conquis). Parmi eux, Mauthausen se signale par plusieurs caractéristiques.*

### Le camp autrichien

Son implantation, près de Linz - région natale d'Hitler -, suit de peu le rattachement de l'Autriche au Reich, en mars 1938. La bourgade colorée des rives du Danube devient, avec l'asservissement des peuples vaincus et les besoins de l'industrie de guerre nazie, le centre d'un réseau d'une soixantaine de camps annexes (les plus importants : Gusen, Melk, Ebensee, Zipf, Steyr, Loibl).

### Le camp des "irrécupérables"

A Mauthausen, furent conduits plus de deux cent mille hommes - et quelques milliers de femmes -, en particulier à l'évacuation de Ravensbrück. Cent vingt mille d'entre eux y furent assassinés, par les conditions de travail forcé, les mauvais traitements, la logique d'extermination des inaptes au travail, des juifs, de ceux qui avaient le malheur de servir de cibles. Dans la classification nazie, Mauthausen est le seul camp de 3<sup>ème</sup> catégorie, la plus dure, et destiné aux "irrécupérables".

### Le camp des Espagnols

Les détenus viennent de toute l'Europe occupée. Dans cette Babel, signalons l'afflux, à partir de 1941, de prisonniers de guerre soviétiques (privés de ce statut), de juifs hollandais puis hongrois, et, dès août 1940, des Espagnols républicains, capturés en France où, pour beaucoup, ils avaient repris le combat sous l'uniforme français, et qui seront, avec les Polonais, les plus anciens détenus non Allemands. Des dix mille Français qui ont été déportés à Mauthausen à partir de 1942, plus de la moitié ne revinrent pas.

### Des pierres qui parlent

A la différence des camps installés dans des casernes réaffectées ou - pour le massacre de masse par le gaz - dans des enclos aisément effaçables, Mauthausen est l'emblème d'un système éloquent et pérenne : une forteresse de granit, aux miradors esthétisés, surplombant un théâtre de mort, cette impressionnante carrière et son escalier de 186 marches.

Daniel SIMON

